

SUPLEMENTO

A LA GAZETA DE MADRID

DEL JUEVES 15 DE DICIEMBRE DE 1808.

NONO DIARIO DEL EJERCITO DE ESPAÑA.

Aranda 23 de noviembre.

El plan militar de los enemigos parece que ha sido el siguiente:

Por la izquierda se hallaba el ejército de Galicia, compuesto de la mitad de las tropas de línea de España, y de todos los recursos de Galicia, Asturias y Leon.

En el centro estaba el de Extremadura, compuesto de todos los socorros que pudieron suministrar esta provincia y las contiguas á ella, y que debían estar sostenidos por los cuerpos ingleses.

El ejército de Andalucía, de Valencia, de Castilla la Nueva y de Aragon, que segun informes resulta ser de 70 á 80⁰⁰⁰ hombres, ocupaba el dia 20 de este á Calahorra, Tudela, y los límites de Aragon. Formaba la derecha del ejército español, y se compone de las tropas que estuvieron en el campamento de S. Roque, en Andalucía, Valencia, Cartagena y Madrid, como asimismo de todas las levas y demas recursos de aquellas provincias. Las maniobras de los cuerpos franceses se dirigen hoy únicamente contra aquel ejército, habiendo quedado los demas derrotados y destruidos en las batallas de Espinosa y Burgos.

El cuartel general se transfirió el dia 22 de Burgos á Lerma, y el 23 de Lerma á Aranda.

El duque de Elchingen se dirigió el 22 á Soria. Esta ciudad, que fue la antigua Numancia, es capital de provincia, y siendo una de aquellas en que las cabezas fueron mas exáltadas, ha sido sin embargo la que menos resistencia ha ofrecido. Se ha verificado su desarmamento, y se ha conferido la administracion de la provincia á una junta de hombres bien intencionados.

El duque de Elchingen con su caballería ligera ocupaba á Medinaceli, y estaba batiendo la ruta de Zaragoza á Madrid, mientras su vanguardia se dirigia á Agreda.

El dia 22 verificaban su reunion en el puente de Lodosa los duques de Montebello y Conegliano.

El 24 el duque de Bellune transfirió su cuartel general á Venta Gomez. Casi todas las comunicaciones de Madrid con las provincias del Norte se hallan interceptadas. Muchos correos y maletas de correspondencia han caido en nuestras manos. La confusion es muy grande en Madrid, y reina en

toda la nacion una falta de confianza y deseos de tranquilidad, que con su arrogancia y criminal astucia no logran destruir los fautores de la insurreccion.

Parece sumamente dificil el que pueda replegarse sobre Madrid y a el Mediodia el ejército que forma la derecha del enemigo, y se halla sobre el Ebro. Los acaecimientos que se estan preparando es regular que decidan la suerte de esta otra mitad del ejército español.

El tiempo es húmedo, desde 3 dias hace una niebla muy espesa. La estacion actual es mas contraria á los naturales del pais que á las tropas acostumbradas al clima del Norte.

El general Gouvion St. Cir hace seguir con viveza el sitio de Rosas: he aqui el informe de la trinchera.

Informe del dia 18 de noviembre por la tarde relativo al sitio de Rosas.

Se ha abierto la trinchera delante de Rosas á las 8 de la tarde sobre los terraplenes en frente al baluarte de la derecha: los oficiales de trinchera eran los Sres. Brotolle, Theviote, Lafitte, Poulain y Eucenate. Se habian sacado los trabajadores, que eran unos 100, de los 2.º y 56.º regimientos de línea, y 32.º de infantería ligera. Estaba ademas la segunda compañía del 3.º batallon de zapadores. Por ser de mala calidad el terreno, no se ha podido adelantar tanto la trinchera por parte de la izquierda; sin embargo al amanecer ya estaban resguardados los trabajadores. La paralela con sus vueltas tiene de 1400 á 1500 metros de extension; envuelve al baluarte núm. 3 del frente de ataque, y remata por la derecha con una vuelta á lo largo de la escarpa, formada en este punto por el terreno, casi paralelamente al mar, y por la izquierda en el arroyo grande. La artillería está colocada detras de la paralela, y sobre la capital del bastion núm. 5 una batería para 6 morteros.

Todas las obras se han verificado á escondidas del enemigo, el qual no ha disparado un solo cañonazo, y sí algunos fusilazos por la derecha, pero sin ningun provecho.

Ha sido levantada la trinchera al amanecer. El 16 y 17 del corriente se ocupó la compañía de zapadores italianos, con un destacamento de infantería de la division del general Pino, en preparar el camino de la llanura al boton de Rosas para el transporte de la artillería, que se verificó el 18, con el fin de plantar una batería de brecha contra dicho fuerte. Esta obra ha sido dirigida y zelada por el Sr. Rugieri, oficial italiano de ingenieros, y por el Sr. Lafitte, oficial frances del mismo cuerpo. Quartel general de Palau á 19 de noviembre de 1808. = El coronel de ingenieros. = Firmado, Ribes.

DECIMO DIARIO DEL EJERCITO DE ESPAÑA.

Aranda de Duero 26 de noviembre

Parece que suben á 18000 hombres efectivos las fuerzas de España.

Ochenta mil hombres efectivos, formando 6000 sobre las armas, y de que constaban los ejércitos de Galicia y de Extremadura, al mando de Blake, la Romana y Galluzo, han sido desbaratados y puestos fuera de combate.

El ejército de Andalucía, Valencia, Castilla la Nueva y Aragón, al mando de Castaños, la Peña y Palafox, y que igualmente consta de 8000 hombres efectivos, ó sean 6000 sobre las armas, en pocos dias cumplirá su suerte. Tiene orden el mariscal duque de Montebello de atacarle por su frente con 3000 hombres, mientras los duques de Elchingen y de Bellune están ya apostados á espaldas del mismo.

Quedan 6000 hombres efectivos, que pueden formar 4000 sobre las armas, de los quales se hallan 3000 en Cataluña, y existen 1000 en Madrid, Valencia y demas sitios, ó bien están en movimiento.

Antes de pasar el Duero ha resuelto el Emperador aniquilar los ejércitos del centro y de la izquierda, y preparar la misma suerte al de la derecha, baxo las órdenes de Castaños.

Despues de executado este plan, será un paseo el ir hasta Madrid. Ya debe este gran proyecto quedar verificado á estas horas.

Por lo respectivo al cuerpo de Cataluña, hallándose en parte compuesto de las tropas de Valencia, Murcia y Granada, las volverán á recoger estas provincias amenazadas, si lo permiten las circunstancias; y quando no, dará buena cuenta de ellas el séptimo cuerpo, despues de concluido el sitio de Rosas.

En Barcelona, el general Duhesme con 15000 hombres y vituallas para 6 meses, responde de aquella plaza importante.

Aun no hemos tratado de las fuerzas inglesas. Parece que hai una division en Galicia, y que otra se dexó ver en Badajoz á fines del mes pasado. Si tienen caballeria, ya debiéramos haberlo advertido, pues llegan nuestras tropas ligeras casi á la raya de Portugal. Si tienen infanteria, sin duda no están en ánimo de emplearla á beneficio de sus aliados, pues ya van 30 dias que se abrió la campaña: tres fuertes ejércitos han sido destruidos, una inmensa artilleria ha quedado en nuestro poder, las provincias de Castilla, de la Montaña, de Aragón, de Soria &c. están conquistadas: finalmente se ha decidido la suerte de España y de Portugal, y no se oye hablar de ningun movimiento por parte de las tropas inglesas.

Y sin embargo no ha llegado aun la mitad del ejército frances; parte del quarto cuerpo, el quinto y octavo enteros, 6 regimientos de caballeria ligera, muchas compañías de artilleros y de zapadores, y gran número de soldados, haciendo parte de los regimientos que están en España, aun no han pasado el Bidasoa.

A la verdad, y sin hacer agravio á la bizarría de nuestras tropas, debemos decir que los soldados españoles pueden hacer resistencia detras de las casas; pero carecen de disciplina, no conocen ninguna maniobra, y les es imposible resistir en campo de batalla. Aun las mismas montañas les franquean corto amparo. Pero gracias al poder de la inquisicion, á la influencia de los frailes, y á la destreza con que se han apoderado de todas las plumas, y han hecho hablar todas las lenguas, aun se cree en muchas partes de España que Blake ha sido vencedor, que el ejército frances está destruido, que la guardia imperial ha quedado prisionera. Qualquiera que sea el crédito momentáneo de aquellos despreciables recursos y ridículos esfuerzos, se acabó el reinado de la inquisicion; sus tribunales revolucionarios ya no atormenta-

rán á ningun pais de Europa; en España como en Roma quedará abolida la inquisicion, y no se volverá á repetir el horrendo espectáculo de los autos de fe: se verificará esta reforma á pesar del zelo religioso de los ingleses, y de su alianza con los frailes impostores, que han hecho hablar la virgen del Pilar y los santos de Valladolid. Tiene por aliados la Inglaterra al monopolio, á la inquisicion y á los franciscanos: todo es bueno, con tal que pueda desunir los pueblos y ensangrentar el continente.

El bergantin ingles el *Ferrets*, salido de Portsmout el 11 de este mes, dió fondo el 22 del mismo en el puerto de Santander, que ignoraba fuese ocupado por los franceses: llevaba á su bordo pliegos importantes, y muchos papeles ingleses, que hemos cogido.

En Santander se han hallado crecidas partidas de quina y frutos coloniales, y se han enviado á Bayona.

El duque de Dalmacia ha entrado en Asturias: varios pueblos y muchas aldeas han ofrecido obediencia para salir del abismo abierto por los consejos de pérfidos extrangeros y las pasiones del vulgo.